



Breve registro bibliográfico de la filosofía contemporánea

-2002-



Artemis Torres Valenzuela

La idea original de la presente exposición, es dar a conocer un registro bibliográfico de los últimos trabajos que sobre filosofía o temas afines se han publicado o están por publicarse en los distintos espacios culturales guatemaltecos. Esto responde a que los temas filosóficos -en la mayoría de los casos y sin pretender generalizar- son escasamente difundidos aún dentro de los espacios académicos, fundamentalmente las universidades. La recopilación de autores, títulos, datos editoriales así como las formas de obtención o lugares de consulta, facilitaran a los interesados encontrar rápidamente los materiales que sean de su interés y utilidad.

Las diferentes especializaciones de los temas tratados hacen que el registro que se presenta se divida en los siguientes temas: filosofía, Historia y filosofía, filosofía y sociedad, filosofía y literatura. Respondiendo a otros criterios de clasificación se presentan los subtítulos: material bibliográfico, trabajos próximos a publicar y trabajos inéditos que pueden ser consultados en archivos institucionales o privados.

Varios han sido los esfuerzos por registrar ordenadamente la producción bibliográfica filosófica, recordemos el completo trabajo publicado en 1962 por Alba Rosa Calderón y Lourdes Bendfeldt Rojas y en los últimos años el acucioso trabajo de Marco Tulio González Miranda, publicado en los cuadernos de filosofía en 1993.

Para iniciar se expone el contenido de la Revista Cultural *La Ermita* que se edita trimestralmente a partir de 1995. En esta publicación se encuentran los siguientes trabajos:



1 Ponencia presentada por la autora en el Tercer Congreso Nacional de Filosofía. Evento realizado en el Colegio Santo Tomás, Antigua Guatemala los días 22, 23 y 24 de octubre del año 2002.

Filosofía

Borges y la Metafísica del Tiempo. Carlos Orantes Trócoli. P.p. 27-32. Revista Cultural *La Ermita*, No. 4, octubre-diciembre 1996.

Qué Diría Hegel. Rodolfo Arévalo. P.p. 40-43. Revista *La Ermita*, No. 7, julio-septiembre de 1997.

Racionalidad, belleza y gusto estético. Jairo Alarcón Rodas. P.p. 38-43. Revista Cultural *La Ermita* No. 14, abril julio de 1999.

Elementos comunes en el objeto estético. Sabrina Castillo. P.p.19-22 Revista Cultural *La Ermita* No. 14, abril-junio de 1999.

El problema de la identidad reflexiones y propuestas. Marco Tulio González Miranda. P.p.32-45. Revista cultural *La Ermita* No. 18, abril-junio de 2000.

La unidad en la diversidad, un proyecto de nación. Jairo Alarcón Rodas. P.p. 27-37. Revista Cultural *La Ermita*, No. 21, enero-marzo de 2001.

Hacia la edificación del sueño. Apuntes sobre la utopía. Isabel

Aguilar Umaña. P.p. 39-50. Revista Cultural *La Ermita* No. 23, julio-septiembre de 2001.

De los valores a las acciones humanas. Jairo Alarcón Rodas. P.p. 12-22. Revista Cultural *La Ermita* No. 24, octubre-diciembre de 2001.

Michel Foucault y las tecnologías del poder. Edmundo Urrutia. P.p. 27-32. Revista Cultural *La Ermita* No. 24, octubre-diciembre de 2001.

Ideas filosóficas en Guatemala primera mitad del siglo XX. Patricia García. Pags. 105-122. Revista *Identidad Centroamericana* (COFAHCA), editorial de la Universidad Centroamericana de Managua, Nicaragua.

Historia y filosofía

Estrada Cabrera y los Intelectuales. Autora Catherine Rendón. Extensión p.p. 27-33. Revista *La Ermita*, No. 3, julio-septiembre de 1996.

La elite intelectual y el renovamiento regional altense 1880-1930. Arturo Taracena Arriola. P.p. 31-37. Revista cultural *La Ermita* No. 13, enero-marzo de 1999.

Filosofía y Sociedad

Una Reflexión sobre la subjetividad del conflicto social. Carlos Orantes Troccoli. Extensión p.p. 34-39. Revista *La Ermita*, No. 7, Julio-septiembre de 1997.

La sociedad guatemalteca: sus valores en los compañeros. Blanca Hirsch-Weber. Extensión p.p. 27-31. Revista *La Ermita* No. 8, octubre-diciembre 1997.

Discursos culturales alternativos en América Latina. Olmedo España. Extensión p.p. 32-37. Revista Cultural *La Ermita*, No. 8, octubre-diciembre de 1997.

La Cultura y sus Hilos sueltos. David Pinto Díaz. Extensión p.p. 38-44. Revista *La Ermita* No. 8, octubre-diciembre, 1997.

La Libertad como motor de la democracia. Edgar Gutiérrez. Extensión p.p. 32-38. Revista Cultural *La Ermita* No. 10, abril-junio de 1998.

Filosofía para la paz. Jairo Alarcón Rodas. Extensión p.p. 31-38. Revista Cultural *La Ermita* No. 11, julio-septiembre de 1998.

Globalización e identidades culturales: resortes de nuestro tiempo. Olmedo España. P.p. 39-42. Revista Cultural *La Ermita* No. 11, julio-septiembre de 1998.

Filosofía y literatura

Una aproximación a la Teoría de la lengua y del conocimiento. Mario Alberto Carrera. Extensión p.p. 27-36. Revista Cultural *La Ermita* No. 09, enero-marzo de 1998.

La transculturación y el ser mesoamericano en Hombres de maíz. Iván Azurdía. Extensión p.p. 27-37. Revista Cultural *La Ermita* No. 14, abril-junio de 1999.

Literatura y filosofía: enemigas íntimas. Gustavo García Fong. Extensión p.p. 27-31. Revista Cultural *La Ermita* No. 18, abril-junio de 2000.

MATERIAL BIBLIOGRÁFICO

Alarcón Rodas, Jairo. El conocimiento. Una segunda mirada al mundo que creemos conocer. Editorial Eidos, Guatemala: 2000.

Cabarrús Pellecer. Carlos Rafael. En

la conquista del ser. Centro de Documentación e Investigación Maya. CEDIM, Guatemala: 1998.

España Calderón, Olmedo. Pensamiento filosófico contemporáneo de la América Central. Selección de textos. Editorial Oscar de León Palacios, Guatemala: 1999.

Padilla, Leonel Eduardo. Etica y Democracia. Ensayos de Filosofía Política. Ediciones del Instituto de Relaciones Internacionales y de investigaciones para la Paz IRIPAZ y la Organización de los Estados Americanos OEA, Guatemala: 1996.

Gallo, Antonio. Los Mayas del siglo XVI. Universidad Rafael Landívar, Guatemala: 2001.

Márquez, Francisco. La naturaleza y el cosmos. Instituto de Investigaciones Humanísticas, Facultad de Humanidades de la Universidad de San Carlos, Guatemala: 1998.

Salazar, Oswaldo. Historia moderna de la Etnicidad en Guatemala. La visión hegemónica: de 1944 al presente. Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales. Universidad Rafael Landívar, Guatemala: 1996.

Salazar, Oswaldo. Historia moderna de la Etnicidad en Guatemala. La visión Hegemónica: Bernal Díaz del Castillo. Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, Universidad Rafael Landívar, Guatemala: 1999.

Torres Valenzuela, Artemis. El pensamiento positivista en la Historia de Guatemala: 1871-1900. Escuela de Historia, Universidad de San Carlos, Caudal, Guatemala: 2000.

PUBLICACIONES QUE SERAN PRESENTADAS EN EL MES DE OCTUBRE POR LA ESCUELA DE HISTORIA DE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

La Escuela de Historia de la Universidad de San Carlos de Guatemala en los próximos días presentará publicados los artículos siguientes:

El pensamiento racial en los siglos XIX y XX: el caso de Guatemala. Autora Mtra. Patricia Arroyo Calderón. Universidad Autónoma de Madrid, España. (Cuaderno de Profesores Invitados No. 2, en prensa)

Breves notas para una historia del pensamiento Latinoamericano: el tránsito de la identidad, la dependencia y la praxis transformadora (1560-1968). Mtro. José Cal Montoya. Universidad Rafael Landívar y Escuela de Historia, USAC. (Revista Estudios, en prensa)

TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN INEDITOS QUE PUEDEN SER CONSULTADOS CON SUS AUTORES O EN LOS ARCHIVOS INSTITUCIONALES.

De Patricia García licenciada en Filosofía, profesora del Departamento de Filosofía de la Universidad de San Carlos de Guatemala los títulos siguientes:

La Filosofía y la Teología en la Universidad de hoy. (Lección Inaugural Universidad Mesoamericana, para las Facultades de Teología y Filosofía, enero 2001. 17 páginas.

Concepciones Filosóficas de la Historia Jornadas de filosofía de la Universidad Mesoamericana. Julio de 2001. 10 p.

Conocimiento Hoy: aparente

encrucijada. Escrito para el libro Homenaje a Jesús Amurrio. (sin publicarse) Facultad de Humanidades. 11 páginas.

Corrientes filosóficas que han influido en los sistemas pedagógicos recientes. Jornadas de Filosofía, Universidad Mesoamericana, mayo de 2002. 26 páginas.

Además Patricia García es autora de tres pequeños trabajos titulados: La filosofía presocrática, La filosofía en el Renacimiento y Filosofía y Educación.

Sociedad y mentalidades en la Europa Medieval. Donado Vara, Julián. Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), España. Material proporcionado en el ciclo de conferencias que con el mismo título se realizó en la Escuela de Historia de la Universidad de San Carlos de Guatemala, en las fechas del 9 al 22 de septiembre del presente año. Este material puede ser consultado en el Centro de documentación de la Escuela de Historia.

Los materiales recopilados destacan que las tendencias temáticas se enmarcan fundamentalmente dentro

de dos grandes espacios: los temas puramente filosóficos, es decir reflexiones a partir de los aportes de reconocidos autores y temas que interpretan la realidad social guatemalteca. De la primera variante encontramos un especial interés por comprender y conocer la influencia de las distintas corrientes filosóficas. De la segunda podemos decir que algunas de las preocupaciones de quienes se dedican al ejercicio filosófico en nuestro país, tratan de relacionar el pensamiento con la realidad, así pretenden entender y explicar complejidades como las expresiones culturales, los valores, los discursos alternativos, los conflictos sociales, los procesos democráticos, la consolidación de la paz, las identidades culturales, la transculturación y la etnicidad.

La importancia de otros temas nos permiten inferir que en los últimos años -aunque muy lentamente- se están abriendo campos que acercan a la filosofía con otras ciencias, ejemplo de ello son los trabajos: Estrada Cabrera y los intelectuales de Catherine Rendón y La elite intelectual y el renovamiento regional altense 1880-1930 del historiador Arturo Taracena. Otros análisis de gran importancia se

evidencian en los temas que unen a la filosofía con la literatura, esto podemos constatarlo en trabajos como los de Mario Alberto Carrera, Iván Azurdia y Gustavo García Fong entre otros. No menos significativo es mencionar que una nueva generación de profesionales se han interesado por la investigación del pensamiento latinoamericano, así lo demuestran los trabajos: El pensamiento racial en los siglos XIX y XX en Guatemala de Patricia Arroyo Calderón y Breves notas para una historia del pensamiento Latinoamericano de José Cal Montoya.

Desde otra perspectiva de análisis el Registro Bibliográfico permite conocer a las instituciones y casas editoriales. Así vemos como a las ediciones universitarias fundamentalmente de Facultades, Escuelas e Institutos de Investigación (en gran medida de la Universidad de San Carlos de Guatemala y Universidad Rafael Landívar) escasamente se les unen editoriales nacionales como Caudal, Oscar De León Palacios y Eidos entre otras.

Finalmente, los datos anteriores hacen posible afirmar que sigue

siendo mínimo el grado de importancia dado a la filosofía, que los espacios para el que hacer filosófico siguen siendo escasos. Es una necesidad que la sociedad guatemalteca que recientemente -y en alguna medida- ha superado el conflicto armado interno, abra espacios académicos que permitan reflexiones y aportes teóricos que contribuyan a construir y consolidar una cultura en un estado de paz. Esta mirada hacia adentro no debe aislarse de los cambios estructurales que rigen al mundo actual.